# Informaciones

## **Acontecimientos**

### Próximas reuniones y congresos

II Congreso Iberoamericano Leibniz. Organizado por la Red Iberoamericana Leibniz. Universidad de Granada, 3 al 5 de abril 2014. Información: www.leibniz.es/congresoiberoamericanoleibniz.htm

XX Congreso Valenciano de Filosofía. Sociedad de Filosofía del País Valenciano. Benimodo (Valencia), 10 al 12 de abril 2014. Comunicaciones hasta el 1 de marzo de 2014. Información en 963.864.864 o 963.864.857, o en sfpv@uv.es

I Congreso de la Red Española de Filosofía: «Los retos de la filosofía en el siglo XXI». Universidad de Valencia, Valencia, 3 al 5 de septiembre 2014. Información: www.redfilosofia.es/congreso/

Jornadas Internacionales de Innovación Docente en la Enseñanza de la Filosofía. Universidad Complutense de Madrid. Madrid, 5 al 7 de noviembre 2014. Información: https://filosofia.ucm.es/jornadas-innovacion-docente-filosofia

55° Congreso Internacional de Americanistas. San Salvador (El Salvador), 12 al 17 de julio 2015. Información: www.ica55.edu.sv

### XXIII Congreso Mundial de Filosofía «La filosofía como investigación y forma de vida» Atenas, 4-10 Agosto 2013

La "Fédération International des Sociétés de Philosophie" (FISP) organiza cada cinco años un Congreso Mundial de Filosofía, alternando su celebración en distintos países y Continentes. Recordamos los últimos Congresos celebrados: Brighton (1988), Moscú (1993), Boston (1998), Estambul (2003), Seúl (2008). El XXIII Congreso Mundial (WCP2013) ha tenido lugar en Atenas. A juzgar por el número de participantes, más de tres mil, la elección de esta ciudad fue un acierto, tanto por las posibilidades turísticas que ofrece como por la oportunidad de conocer *in situ* algunos lugares emblemáticos relacionados con la filosofía antigua: el Ágora, la Academia platónica, el Liceo, la Estoa y otros lugares por los que pasearon y discutieron los padres de la filosofía occidental.

Grecia es en la actualidad un país pequeño, que subsiste fundamentalmente de la agricultura y del turismo. En la ceremonia de apertura del Congreso, el Presidente del Comité Organizador Helénico, Mr. Konstantinos I. Boudouris, sintetizó de esta manera la fisonomía de Grecia: «Les dan la bienvenida este sol estival, la brisa cálida y seca, el luminoso horizonte del Ática con su cielo despejado y su mar azul; con los chirridos de las cigarras que entonan el canto de la vida. Pero ante todo les dan la bienvenida los filósofos griegos: Sócrates, Platón, Aristóteles, Zenón, Epicuro, Diógenes, Proclo y tantos otros hombres insignes que en cierto modo han sido considerados «padres de la Humanidad entera»».

Por su parte, el Presidente del Congreso, Mr. Willian L. McBride, expuso lo que, a su juicio, constituye la esencia de estos Congresos: «La mejor bondad del un Congreso Mundial de Filosofía es la ventana que ofrece al mundo del pensamiento, los enfoques culturalmente diversos del mundo que asumen una nueva realidad llena de vida al encarnarse en forma de filósofos procedentes de todos los rincones del globo. Existe un sentido de comunidad que no sólo se reduce a la experiencia brindada por el simple turismo a pesar de que sea un momento importante para los que vienen a Atenas procedentes de otros lugares. Dicho de una manera abstracta y a la vez significativa, el sentido del «nosotros mundial»».

Por su parte, el Presidente del Comité Organizador Helénico, añadió: «El tan acertado tema de este XXIII Congreso Mundial de

### Acontecimientos

Filosofía nos invita a reflexionar sobre la cuestión socrática del «cómo hay que vivir» en el mundo y la forma de vida de todos los seres humanos de la Tierra, sobre la filosofía como arte de vivir, y sobre el modo como los filósofos han de adoptar un comportamiento responsable hacia los problemas de hoy y de mañana en las difíciles circunstancias actuales que han surgido por la nueva disposición de las fuerzas económicas».

El Congreso duró siete días: desde el domingo, 4 de agosto, hasta el día 10, sábado. Las sesiones plenarias tenían lugar a primera hora de la mañana: de 9'00 a 10'50 h. El tiempo restante, hasta las 22'00 h., se distribuía ininterrumpidamente y de forma simultánea en Conferencias, Simposios, Sesiones por invitación, Mesas redondas, encuentros de las Sociedades de Filosofía, Comunicaciones, Sesiones de estudio y Posters. En total, expusieron sus trabajos unos 2800 congresistas, algunos de los cuales intervinieron en varias sesiones.

Respecto al contenido del Congreso, «Investigación y forma de vida», la Organización lo desglosó en 75 temas específicos, de acuerdo con los cuales los participantes debían elaborar su intervención. Los *abstracts* de las intervenciones fueron publicados en un volumen de 818 páginas. Ahí se puede apreciar la gran variedad de temas y de planteamientos. Este volumen, junto con el Programa oficial, de 127 páginas, en el cual se recogen los títulos, los nombres de los autores, el día, la hora y el lugar de las intervenciones, fueron entregados gratuitamente a los congresistas.

Adentrándonos un poco más en el contenido de las exposiciones, en este Congreso ha quedado patente la preocupación actual por los Derechos Humanos, la Globalización, la Ética racional, las Religiones y el Diálogo intercultural. En ningún momento hemos observado actitudes sectarias, agresivas; antes al contrario, en las exposiciones han predominado actitudes de apertura y voluntad de convergencia en todo aquello que nos afecta como seres humanos. En este sentido, resulta muy aleccionadora la lectura que hacen de la filosofía occidental los pensadores procedentes de China, India, Corea, Japón, etc. Caminamos hacia la conquista de una sabiduría cuyas notas esenciales son la apertura a lo diferente, la comprensión del otro y la asimilación de lo positivo de cada cultura.

El uso de la lengua inglesa por parte de la mayoría de los congresistas es una prueba más del carácter global que ha adquirido la filosofía en nuestros días. El inglés es la lengua franca para la comunicación de los resultados científicos y para el intercambio de las ideas. Algunos congresistas hispanohablantes leyeron sus comunica-

ciones en español, uno de los sei idiomas oficiales del Congre o: sin embargo, fueron más lo hispanohablantes que prefirieron expr sarse en inglés. Está claro que el dominio de los do idioma es imprescindible para estar presente en la comunidad científica y filosófica internacional. Esto no implica que hayamos de r nunciar a la lengua española como lengua científica y filosófica. El profesor César Nombela acaba de llamar la atención sobre este punto: «Plasmar la ciencia y la técnica en nuestra lengua, independientemente de dónde se desarrolle, es esencial para afrontar el futuro. Es también una garantía de crear un discurso científico adecuado para tantos millones que hablamos español. Me atrevo a decir que un manejo pobre de la formulación de la ciencia en español refleja una pobreza de las ideas, más que una costumbre d manejar la otra lengua. La comunidad de hablantes de español puede ncontrar una vía muy adecuada para competir en ciencia con su discurso científico bilingüe».

La asistencia de filósofos españoles al Congreso de Atenas fue igual o muy parecida a la de los grandes países europeos. Tuvimos la satisfacción de encontrarnos en Atenas con los profesores Pablo López (Valladolid), Ildefenso Murillo, José Luis Caballero y Modesto G. Alonso (Salamanca), Carmen Dolby Mújica (Santander), Jacinto Choza (Sevilla), Jorge Ayala (Zaragoza), Juan Padial y Ana Salto (Málaga), Iosé Antonio Ibáñez-Marín (La Rioja), Carmen Segura (Madrid)... Una de las «Sesiones invitadas» corrió a cargo de siete profesores españoles: Margarita Vázquez, Manuel Liz y Rafael Hera (La Laguna), David Pérez Chico (Zaragoza), Sebastián Álvarez y Mikel Henda Gómez de Segura (Salamanca), más el profesor Steve Hales (Bloomsburg). Tema de la sesión: «Temporal points of view: objective and subjective aspects. Lamentamos no haber podido escuchar las intervenciones de otros compatriotas nuestros, casi siempre por imposibilidad del horario o por coincidir con otras intervenciones que nos interesaban de forma especial. Dejamos aquí constancia de la intervención del profesor Tomás Calvo (Madrid) en la sesión organizada por el «Institut International de Philosophie». Presidió la sesión: «Commission des Travaux bibliographiques». Igualmente, el profesor Tomás Calvo intervino en la «International Plato Society, (IPS).

De la comunidad hispanohablante americana, la representación más numerosa fue la de México, seguida por la de Argentina. El elevado número de filósofos venidos de México nos llamó gratamente la atención. Antes de partir de Atenas supimos que la profesora me-

### Acontecimientos

xicana Lourdes Velázquez había sido elegida para ocupar una de las Vicepresidencias de la «Federación Internacional de Sociedades de Filosofía» (FISP).

De la multitud de actos académicos y sociales que tuvieron lugar a lo largo del Congreso, merece ser destacada la conferencia plenaria impartida por el profesor Jürgen Habermas sobre «Cosmopolitismo», la cual fue seguida por un gran número de congresistas. El profesor Habermas se refirió a la necesidad de instaurar un nuevo orden mundial que recoja el sentir de la gente sobre determinados problemas políticos y sociales de nuestros días. Por su parte, el profesor Umberto Eco, en torno al cual se había generado cierta expectación, no pudo pronunciar personalmente su conferencia por hallarse enfermo.

La ceremonia de apertura y de clausura fue especialmente cuidada por la Organización. La primera tuvo lugar al atardecer del primer día del Congreso, en el Odeón de Herodes Ático. Este teatro del siglo II d. C. está situado dentro del entorno de la Acrópolis. Los tres mil congresistas que ocupábamos las gradas del anfiteatro fuimos saludados por las máximas autoridades del Estado y de la Ciudad: Mr. Antonios Samaras, Primer Ministro; Mr. Joannis Sgouros, Presidente de la Región de Ática y Mr. Yorgos Kamnis, Alcalde de Atenas. Los tres valoraron positivamente la importancia de la filosofía en la nueva Era de la Globalización. A continuación pudimos disfrutar de un concierto musical ejecutado por la Orquestas sinfónica de la ciudad de Atenas, acompañado en algunos momentos por los coros y danzas de la ciudad.

La clausura del Congreso tuvo lugar en el Aula Magna de la Universidad. Consistió en un espectáculo musical a base de cantos y bailes típicos de Grecia, los cuales fueron seguidos con entusiasmo por los asistentes. Tras las palabras de despedida, los congresistas fuimos obsequiados con una cena al aire libre en el entorno de la Universidad.

Creo que Atenas no defraudó a los asistentes al XXIII Congreso Mundial de Filosofía. Tuvimos tiempo para compaginar la asistencia a las sesiones preferidas con la visita a los lugares emblemáticos de la ciudad: la Acrópolis, el Ágora antigua, la Estoa de Átalo, el Liceo, la Academia, el Areópago, los Museos de arte antiguo y bizantino, los barrios típicos de Plaka y Monastiraki, y la plaza Syntagma, corazón de la Atenas moderna.

La FISP (Federación Internacional de Sociedades de Filosofía) anunció que el próximo Congreso Mundial de Filosofía tendrá lugar

#### Acontecimientos

en la ciudad de Beijing (Pekín), el año 2018. La Delegación de China nos entregó en una nota escrita en inglé las líneas programáticas del Congreso de 2018. Dice así: «La República Popular China vive embarcada en un proceso de modernización que comprende esto, cinco aspectos: el económico, el político, el social, el cultural y el ecológico. En este nuevo clima cultural, la filosofía ocupa un lugar fundamental debido a su capacidad para entablar diálogos y responder a las grandes cuestiones que tiene planteadas las Humanidad en nuestros días. Están invitadas a dialogar entre sí las grandes culturas que han marcado el ritmo de la Historia: Grecia, Judaísmo, India y China. Igualmente, se desea llegar a entablar un diálogo entre las tradiciones religiosas más influventes: Cristianismo, Islamismo, Jainismo, Sikh v Baha'i. En este diálogo están incluidas también las diferentes formas de espiritualidad africana y las religiones indígenas». Seguimos, pues, en el proceso de Globalización de la filosofía iniciado en el Congreso de Seúl (2008).

> Jorge Manuel Ayala Martínez Universidad de Zaragoza